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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 VIERNES 24 DE DICIEMBRE DE 2021 

 

Primeras Planas 
 

 
 

 

Inflación en alimentos no da tregua a mexicanos 
Los comestibles que cotiza el Inegi se encarecieron 11.4% en la primera quincena 
de diciembre y fue su mayor incremento en más de 22 años 

 

 
Buscan encarcelar a consejeros de INE 
Acusa oposición atentado a la democracia 

 

 

Repliegue en cifra de inflación; persisten riesgos 
Heath. Aunque el INPC se desaceleró, el componente subyacente sigue al alza 
 

 

Empleo alcanza en noviembre su mejor nivel desde que inició el covid 
El mes pasado se crearon casi 120,000 plazas 
 

 
Avala OMS la vacuna fabricada por México y Argentina 
Primera latina incluida en su lista 
 

 
Videojuegos sirven al narco de catálogo para surtirse de arsenales 
Entrevista. Alejandro Celorio, asesor jurídico de Relaciones Exteriores, critica a esta 
rama de la industria del entretenimiento por enaltecer el uso de armas de corte militar 
 

 
El INE ajustará revocación a su presupuesto 
Tiene 1,503 mdp para el ejercicio 
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El INE acata decisión de la Corte; retoma los trabajos 
Espera la resolución de fondo de la controversia que presentó por recorte a su 
presupuesto para la revocación 

 

La Razón 
SRE: 70% de armas ilegales, de 11 armeras demandadas 
Comercializan 340 mil cada año 
 

 
Santa Lucia será más barato que el AICM 
La TUA costará 50% menos 
 

 
Se integra Comisión Especial para investigar abuso de autoridad en 
Veracruz: Monreal Ávila 
Coordinadores parlamentarios del Senado rechazan politización de justicia en esta 
entidad 
 

 

Verde navidad 
Terminará CDMX 2021 con semáforo a favor, pero hay que respetar medidas 
sanitaras en reuniones 

 

 

Amenaza Ahumada a la 4T: le bajan o revelo más videos 
Tras autorización de extradición a México 
 

   
Aumentará Hacienda IEPS a refrescos, cigarros y gasolina en 2022 
Inflación se frena 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

Sugiere AMLO encuestas para hacer revocación (El Universal, Pedro Villa y Caña, 

p. web). 
Al manifestar que “le gustó mucho” y que “fue una muy buena decisión” que la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ordenara al Instituto Nacional Electoral (INE) no 
posponer la revocación de mandato, el presidente Andrés Manuel López Obrador señaló 
que en caso de que el organismo decida continuar con prácticas dilatorias, se podría 
pagar a 10 encuestadoras para que hagan el ejercicio. 
Planteó que el pago a estas encuestadoras podría salir de la cooperación entre la 
población o, “en una de esas, lo hacen de manera voluntaria”. 
Si se decide por ese mecanismo, los resultados de la consulta podrían darse a conocer 
en la mañanera, dijo. “Los ciudadanos podríamos llevar a cabo la consulta o buscar 
mecanismos, 10 encuestadoras, 10 de las de más antigüedad y credibilidad, 10, y 
hacemos una cooperación para pagarles. 
“La misma pregunta: ¿quieres que continúe el Presidente o que renuncie? Nada más sí 
o no (...) y damos a conocer aquí los resultados, pero no se va a quedar así de que ya 
no quisieron y no vamos a hacer nada, pues ¿cómo?”, insistió. 
En Palacio Nacional, manifestó que decisiones como la de la SCJN son noticias que se 
deben celebrar. Reiteró que no se debe obstaculizar la democracia ni violar la 
Constitución: “Me gustó la resolución de la Corte para que siga adelante el proceso de 
revocación. Aunque tampoco concluye el litigio, pero fue muy importante (...) No se debe 
obstaculizar la democracia ni la Constitución”. 
“Consejeros no son eternos” 
En el Salón Tesorería, el Mandatario federal agregó que se tiene que dejar el 
precedente, pues “van a cambiar esos consejeros, ni modo que sean eternos, van a 
tener que irse un día y habrá otros que pueden ser rectos e íntegros, democráticos, 
auténticos.  “Bajo cualquier circunstancia, tiene que quedar vigente para que cualquier 
Presidente tenga que someterse al escrutinio público, al gran jurado, a la voluntad del 
pueblo, que es el que manda, no los grupos de intereses creados, como estaban 
acostumbrados, que ellos hacían arriba, en la cúpula, lo que querían y el pueblo no 
contaba. “Nada más lo usaban para legitimarse en el poder y volteaban a ver al pueblo 
cuando necesitaban los votos, sólo entonces, y en las campañas mediáticas”, acusó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sugiere-amlo-encuestas-para-hacer-
revocacion) 
 

Hace un año llegaron a México las primeras vacunas, hoy suman 200 
millones: Ebrard (El Economista, Perla Pineda, p. web). 
Pese a que México ya no está ante una emergencia internacional, el secretario de 
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, aseguró que se continuará con la adquisición de 
vacunas en el 2022 para mantener protegida a la población. 
En el marco del evento “Un año de vacunas #200millones”, para celebrar el aniversario 
del arribo del primer lote de vacunas a México, el canciller reiteró que la variante 
Ómicron supone un riesgo, sobre todo en contagio. 
“Me preguntaban ayer en una entrevista: “bueno, ¿y ya no va a haber vacunas?” No, sí, 
nada más que ya estamos en otra circunstancia, no es la emergencia diplomática 
internacional como estuvimos el año que termina, ya estamos en otra circunstancia, 
entonces podemos estar más optimistas respecto a eso”, declaró a medios durante el 
evento celebrado en la sede de la cancillería mexicana. 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sugiere-amlo-encuestas-para-hacer-revocacion
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sugiere-amlo-encuestas-para-hacer-revocacion
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“Era muy difícil que tuviéramos el número de vacunas necesarias en tiempo y forma 
para evitar la expansión de la pandemia en México, bueno, sí se pudo lograr con la 
combinación de muchos esfuerzos, hoy lo que conmemoramos es eso, un año de 
trabajo”, agregó.  
Enfatizó que México es un país exitoso al lograr un promedio de vacunación de 90% en 
mayores de edad y ser el primer país latinoamericano en tener acceso al antígeno. 
A un año  
Los primeros contratos para el abastecimiento de vacunas se firmaron en el 2020. El 
primer lote que arribó a México fue de 3,000 vacunas de Pfizer, el 23 de diciembre de 
ese mismo año. Hasta el momento ya se concluyeron tres contratos: AstraZeneca, 
Cansino y Sinovac, y el cuarto, el de Pfizer, se cerrará el 31 de diciembre próximo. El 
portafolio de México está integrado por nueve vacunas autorizadas. 
Por su parte, la subsecretaria de Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la 
Secretaría de Relaciones Exteriores, Martha Delgado, destacó que gracias al canal 
diplomático México cuenta con el portafolio más amplio de vacunas en el mundo. 
“Tenemos nueva vacuna autorizada para su uso de emergencia. México hizo seis 
ensayos clínicos y todavía continua con proyectos de ensayos clínicos de vacunas”, dijo. 
Estados Unidos ha donado 13 millones de vacunas a México mientras que éste ha 
donado 2.5 millones de dosis a países de América Latina y el Caribe. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mexico-seguira-adquiriendo-vacunas-
contra-Covid-19-para-el-2022-Marcelo-Ebrard-20211223-0068.html) 
 

Admite Gobernación crisis forense nacional (El Universal, Pedro Villa y Caña, p. web). 
Alejandro Encinas, subsecretario de Gobernación, reconoció que existe una crisis 
forense en México, pues informó que se calcula que hay 52 mil cuerpos sin identificar 
en fosas comunes y en servicios forenses del país. 
En conferencia de prensa, señaló que ante estas cifras es necesario la creación del 
Centro Nacional de Identificación Humana para atender el rezago. 
“Tenemos una crisis forense que ha llevado a que no existan las capacidades para 
garantizar la identificación de las personas y el regreso con sus familiares. 
“Según estimaciones, tanto de instituciones públicas como de organismos no 
gubernamentales, tenemos alrededor de 52 mil cuerpos sin identificar en las fosas 
comunes y en los servicios forenses del país. 
“Estamos con la autorización del Presidente, discutiendo con el Congreso de la Unión y 
lo haremos con los propios familiares, sobre la creación de un Centro Nacional de 
Identificación Humana, para poder atender el rezago que en esta materia existe para 
establecer mecanismos de identificación masiva”, agregó. 
Homicidios de periodistas, con 90% de impunidad 
El subsecretario reconoció que se arrastra 90% de impunidad en los homicidios 
cometidos contra periodistas y personas defensoras: “Un dato que es muy delicado: 
45% de las agresiones contra periodistas y defensores de los derechos humanos 
provienen de autoridades municipales, ya sea por intolerancia, por corrupción o por 
colusión con el crimen. 
“Vamos a tener que hacer una revisión a fondo de la ley para garantizar un Sistema 
Nacional de Protección a Periodistas”, dijo. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/admite-gobernacion-crisis-forense-nacional) 
 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mexico-seguira-adquiriendo-vacunas-contra-Covid-19-para-el-2022-Marcelo-Ebrard-20211223-0068.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mexico-seguira-adquiriendo-vacunas-contra-Covid-19-para-el-2022-Marcelo-Ebrard-20211223-0068.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/admite-gobernacion-crisis-forense-nacional
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Presidente de Diputados formaliza denuncia contra los consejeros del INE 
que votaron para suspender la revocación de mandato (El Economista, Maritza 

Pérez, p. web). 
El presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, formalizó este 
miércoles su denuncia penal ante la Fiscalía General de la República (FGR) contra los 
seis consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) por la suspensión del proceso de 
la consulta de revocación de mandato. 
Ante tal acción, la Cámara de Diputados indicó que la denuncia de hechos en la Fiscalía 
General de la República es por la probable comisión de delitos de coalición de 
servidores públicos y abuso de autoridad por parte del consejero presidente del INE, 
Lorenzo Córdova Vianello, así como a las y los consejeros Ciro Murayama Rendón, 
Dania Paola Ravel Cuevas, Jaime Rivera Velázquez, José Roberto Ruiz Saldaña, y 
Beatriz Claudia Zavala Pérez; además de Edmundo Jacobo Molina, secretario ejecutivo 
del órgano autónomo, a quienes se le acusa por la comisión de “hechos con apariencia 
de delito de coalición de servidores públicos y lo que resulte”. 
“Servidoras y servidores públicos que se desempeñan como Consejeros Electorales 
integrantes del Consejo General del Instituto Nacional Electoral, y Edmundo Jacobo 
Molina, servidor público que se desempeña como Secretario Ejecutivo del Instituto 
Nacional Electoral, por su participación en hechos con apariencia de delito de coalición 
de servidores públicos, previsto y sancionado por el artículo 216 del Código Penal 
Federal y los demás delitos que resulten, en agravio del servicio público federal y 
afectación a los principios de legalidad, honradez, lealtad, imparcialidad y eficiencia que 
se debe observar en el desempeño de su encargo”, señala el acuse de la denuncia de 
hechos. Asimismo, entregó una queja ante el Órgano Interno de Control del INE por 
probables irregularidades y faltas administrativas en las que supuestamente incurrieron 
algunos servidores públicos del organismo nacional autónomo. 
Sin embargo, la denuncia entregada el 22 de diciembre de 2021 por personal de la 
Dirección General de Asuntos Jurídicos de la Cámara de Diputados a la denuncia 
respectiva en la Unidad Especializada en Investigación de Delitos Cometidos por 
Servidores Públicos y Contra la Administración de Justicia de la Fiscalía General de la 
República, no fue bien recibida por la oposición en la San Lázaro. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Presidente-de-la-Camara-de-Diputados-
formaliza-la-denuncia-penal-contra-consejeros-del-INE-que-votaron-por-suspender-la-
revocacion-de-mandato-20211223-0088.html) 
 

Denuncia ante FGR a consejeros del INE, "un atentado contra la 
democracia": Va por México (El Universal, Antonio López Cruz, p. web). 
Los coordinadores parlamentarios del PRI, Rubén Moreira, del PAN, Jorge Romero, y 
del PRD, Luis Espinosa Cházaro, todos integrantes de la coalición legislativa de Va por 
México, condenaron la denuncia que el presidente de la Cámara de Diputados, Sergio 
Gutiérrez Luna, interpuso ante la Fiscalía General de la República (FGR), para 
demandar penalmente a los seis consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) que el 
pasado 17 de diciembre aprobaron suspender temporalmente la realización de la 
consulta de revocación de mandato, bajo el argumento de falta de presupuesto. 
En entrevistas con EL UNIVERSAL, afirmaron que dicha acción representa un “atentado 
contra la democracia”. 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Presidente-de-la-Camara-de-Diputados-formaliza-la-denuncia-penal-contra-consejeros-del-INE-que-votaron-por-suspender-la-revocacion-de-mandato-20211223-0088.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Presidente-de-la-Camara-de-Diputados-formaliza-la-denuncia-penal-contra-consejeros-del-INE-que-votaron-por-suspender-la-revocacion-de-mandato-20211223-0088.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Presidente-de-la-Camara-de-Diputados-formaliza-la-denuncia-penal-contra-consejeros-del-INE-que-votaron-por-suspender-la-revocacion-de-mandato-20211223-0088.html
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““Es importante que los grupos parlamentarios de las fuerzas políticas levantemos la voz 
para condenar lo que está sucediendo, uno como partido o como político puede estar 
de acuerdo o no con el árbitro, pero no podemos consentir un ataque al órgano garante 
en estos momentos, es un mal mensaje para México y para el mundo, lo que hoy está 
haciendo el presidente de la mesa directiva de la Cámara de Diputados es un atentado 
contra la democracia”, puntualizó Moreira Valdez. 
El líder tricolor hizo votos porque tras la denuncia, Morena y Mario Delgado 
desconozcan la acción, pues advirtió que si la respaldan “estaremos pensando que se 
trata de romper el orden institucional en el país”. 
Por su parte, Romero Herrera aseguró que el presidente de la Cámara Baja se convirtió 
en un “vulgar instrumento represor del gobierno”. 
“Que tristeza que este hombre que se dice Presidente de las y los diputados, se 
convierta en vulgar y gustosamente un instrumento de la represión política de este 
gobierno autoritario y represor, ahora él ya quiere ser la carita feliz de esa represión”, 
aseveró. El panista aprovechó para pedir a Gutiérrez Luna “que lea bien el artículo 216 
del código penal”, en el que se señala que el presunto delito de coalición de servidores 
públicos, “no aplica cuando quién se coaliga lo hace en el ejercicio de sus derechos”. 
Finalmente, el coordinador del PRD en San Lázaro, Luis Espinosa Cházaro, advirtió que 
en este gobierno, se usa a las instituciones como “garrote político”. 
“Yo lamento, de nuevo, que las instituciones de nuestro país están llegando a tal grado 
de deterioro, las personas que representan a las instituciones no pueden hacer lo que 
sus caprichos determinen, el Presidente de la Cámara es presidente de un poder 
constitutivo del Estado y no puede utilizarlo como garrote político, no puede porque lo 
que se demerita son las instituciones, lo que está sucediendo es que estamos 
demeritando a las instituciones del país que durante muchos años fueron el soporte 
institucional que le daba viabilidad a la vida democrática en México”, indicó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/denuncia-ante-fgr-contra-consejeros-del-ine-
un-atentado-contra-la-democracia-va-por-mexico) 
 

Jucopo del Senado integra comisión especial para investigar "abuso de 
autoridad" de Cuitláhuac García (El Universal, Víctor Gamboa, p. web). 
La Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Senado integró una “comisión plural de 
investigación” para determinar la probable existencia de abuso de autoridad y violación 
al Estado de Derecho por parte del gobierno de Veracruz, a cargo de Cuitláhuac García, 
en la detención de José Manuel del Río Virgen, secretario técnico del órgano legislativo 
de la Cámara Alta, e iniciar el proceso de posible desaparición de poderes.  
Al emitir un pronunciamiento, la Jucopo condenó la aprehensión de su secretario 
técnico, y condenó el abuso de poder, el uso selectivo de la justicia y el uso faccioso de 
las instituciones con fines de persecución política. “Manifestamos nuestra gran 
preocupación y rechazo sobre lo que, a todas luces, parece un uso faccioso de las 
instituciones del estado de Veracruz de Ignacio de la Llave, con fines de persecución 
política. Nos preocupa la descomposición de la vida pública en el estado de Veracruz, 
así como el probable abuso de poder en el que está inmersa la entidad.  
“Hacemos un llamado respetuoso para que se recomponga el Estado de Derecho y las 
instituciones de dicha entidad, así como para evitar la politización de la justicia”, afirmó 
el presidente de la Jucopo, Ricardo Monreal Ávila.  
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/denuncia-ante-fgr-contra-consejeros-del-ine-un-atentado-contra-la-democracia-va-por-mexico
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En el pronunciamiento, firmado por todos los grupos parlamentarios, excepto el PT, el 
Senado exigió al gobernador de Veracruz y al Poder Judicial de ese estado que se 
conduzcan con apego a la ley.  
“Desde el Senado de la República, rechazamos el abuso de poder, el uso selectivo de 
la justicia y el uso de las instituciones públicas con fines de persecución, vengan de 
donde vengan. En un Estado de Derecho y en una democracia como la que todas las 
fuerzas políticas defendemos, no puede haber cabida, espacio a ningún tipo de prácticas 
facciosas ni de uso autoritario del poder público”, refirieron los integrantes de la Jucopo,   
La Jucopo aseguró que la aprehensión de su secretario técnico es ilegal, además de 
que no existen pruebas que lo vinculen con el asesinato que se le imputa. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/jucopo-del-senado-integra-comision-especial-
para-investigar-abuso-de-autoridad-de-cuitlahuac-garcia) 
 

Ricardo Monreal: “la intriga palaciega no puede ser permanente” (El Universal, 

Redacción, p. web). 
Aunque reconoce un distanciamiento entre él y el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, el senador Ricardo Monreal asegura que una relación y un acompañamiento 
de 24 años en la lucha por la democracia no se pueden romper de la noche a la mañana. 
El coordinador de la bancada de Morena en el Senado rechaza los señalamientos de 
quienes dentro de la 4T lo han querido responsabilizar de la derrota electoral de junio 
pasado en la Ciudad de México y afirma que la verdad saldrá a flote. 
Sentado en uno de los sillones negros de su oficina en la Junta de Coordinación Política 
del Senado, Monreal Ávila revisa los pendientes para el periodo ordinario que comienza 
en febrero y recibe a EL UNIVERSAL para hablar de las complicaciones que ha 
enfrentado en sus responsabilidades legislativas, de su presente como líder 
parlamentario, pero también de sus aspiraciones presidenciales rumbo a 2024. 
Declina entrar en confrontación con el presidente López Obrador por el respaldo del 
mandatario al gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, tras la detención de su 
colaborador José Manuel del Río Virgen. 
¿Su relación personal con el presidente López Obrador está congelada, rota? 
—Mi relación con el Presidente nunca se va a romper. Mi relación con el Presidente 
siempre será amable e históricamente aceptable. Mi relación con el Presidente de 24 
años, de formar parte de su movimiento, no se borra de la noche a la mañana. 
Ya no tengo la frecuencia con la que compartía y dialogaba, pero la ha suplido Adán 
Augusto [López Hernández], secretario de Gobernación, y lo que trato, como lo que 
trataba con el Presidente, son asuntos institucionales, son asuntos propios de una 
relación de coordinación entre dos poderes, y esos no se han alterado, siguen firmes. 
Yo entiendo las ocupaciones del Presidente como jefe de Estado, entiendo sus 
prioridades, pero nuestra relación Ejecutivo-Legis-lativo no se ha alterado ni 
interrumpido ni menos suspendido. 
Estamos bien, no hay ninguna dificultad y yo soy una gente que entiende muy bien su 
momento, y en ese sentido siempre he estado prácticamente atento a mi trabajo y al 
desempeño para sacar con eficacia los asuntos del Estado en beneficio del país. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ricardo-monreal-la-intriga-palaciega-no-puede-
ser-permanente) 
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INE seguirá con la revocación; espera fallo final de SCJN (El Economista, Jorge 

Monroy e Iván Rodríguez, p. web). 
El Instituto Nacional Electoral (INE) dijo que acatará el primer fallo de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) sobre la Revocación de Mandato presidencial, por lo 
que ajustará sus procedimientos a los 1,503 millones con los que cuenta para llevar a 
cabo el próximo año ese ejercicio de consulta ciudadana. 
El presidente del INE, Lorenzo Córdova, dijo que el órgano electoral se mantendrá 
atento a que esa instancia judicial resuelva de fondo la controversia constitucional que 
presentó por no contar con los 3,830 millones de pesos que requiere en total para 
organizar y celebrar la consulta de Revocación de Mandato. Córdova resaltó que ese 
primer fallo de la Corte tiene carácter de provisional y no resuelve el fondo del asunto. 
Afirmó que en ningún momento detuvo el proceso de verificación y validación de firmas 
que son necesarias para cumplir el requisito constitucional de 3% respaldo de la Lista 
Nominal. En ese sentido, dijo que ha recibido un millón 44,630 firmas que ya pasaron 
por los controles y revisiones necesarias para que abonen al cumplimiento del requisito. 
Trasfondo en fallo 
Este primer fallo del máximo tribunal, a consideración del exconsejero del INE, Benito 
Nacif, tiene de trasfondo el objetivo de realizar la revocación antes de las elecciones 
locales del próximo año. “Sí hay una determinación de estas dos ministras de que no 
pase más tiempo para que la consulta no se vaya después de las elecciones, creo que 
eso es el meollo del asunto, que con esta suspensión están diciéndole al INE que la 
consulta se tiene que hacer antes de los comicios locales, no después de éstos”, opinó. 
De igual manera, manifestó que esta situación sigue en manos de la SCJN la cual tendrá 
que resolver de fondo y detallar cuáles serán los siguientes pasos que deba realizar el 
Instituto Electoral. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/INE-seguira-con-la-revocacion-espera-fallo-
final-de-SCJN-20211223-0128.html) 
 

Carlos Ahumada amenaza con dar a conocer actos de corrupción de 
funcionarios de la 4T (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
Al declararse víctima de persecución y venganza política en México, desde Argentina el 
empresario Carlos Ahumada afirmó que funcionarios mexicanos le pidieron dinero a 
cambio dar carpetazo a su indagatoria. Incluso, dijo poseer videos que exhiben actos de 
corrupción por parte de funcionarios del presidente Andrés Manuel López Obrador.     
El miércoles, en Buenos Aires, Argentina, el Juzgado Nacional en lo Criminal número 9 
declaró procedente la solicitud del gobierno de México para extraditar a Carlos Agustín 
Ahumada Kurtz, y ordenó realizar la entrega del requerido. 
En una entrevista en Radio Fórmula este jueves, desde Argentina, el empresario 
advirtió: “no quiero dar a conocer más videos, toda la información que tengo sobre 
muchos funcionarios actuales del gobierno de México”. “No quiero hablar de Thalía 
Lagunas, oficial mayor actual de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público; no quiero 
hablar de Reyna Basilio, jefa de compras de Pemex; no quiero hablar ni dar información 
sobre Horacio Duarte, director general de aduanas. Y así puedo seguir. 
“Son personas del más alto nivel que están con Andrés Manuel. Ya déjenme por favor 
en paz. Muchos de ellos fueron a mis oficinas”, dijo Ahumada Kurtz. 
Por ello, el empresario argentino se dijo víctima de una campaña de persecución y 
venganza política en su contra.  
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Durante la entrevista, Ahumada señaló que el agente del ministerio público, Jesús 
Alfonso Campos Torres, quien ha llevado la causa penal en su contra, le pidió dinero a 
cambio de concluir la investigación en su contra. Pidió a la fiscal de la Ciudad de México, 
Ernestina Godoy, y al fiscal general de la República, Alejandro Gertz Manero, que tomen 
cartas en el asunto e investiguen a dicho funcionario. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Carlos-Ahumada-amenaza-con-dar-a-
conocer-actos-de-corrupcion-de-funcionarios-de-la-4T-20211223-0100.html) 
 

En noviembre, empleo alcanza su mejor nivel en la pandemia (El Economista, 

Gerardo Hernández, p. web). 
Aunque moderó su ritmo con respecto al mes pasado, el mercado de trabajo mantuvo 
su recuperación en noviembre. De acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación y 
Empleo (ENOE), en el penúltimo mes del año se sumaron 119,098 personas a la 
población ocupada y, en consecuencia, la desocupación disminuyó a su nivel más bajo 
en toda la pandemia. La tasa de desocupación se ubicó en 3.6% reportando una 
reducción de 3 puntos base en comparación con octubre. A diferencia de la ocupación 
que recuperó su nivel previo a la emergencia sanitaria en julio, la desocupación demoró 
21 meses en retornar a las cifras observadas antes de las afectaciones de la pandemia. 
“La creación de empleo y la disminución de las poblaciones desocupada y disponible se 
ven reflejadas en mejoras en las tasas de desempleo abierto y desempleo extendido 
(incluyendo a la población disponible), que se situaron en 3.66% y 14.65%, 
respectivamente. Ambas tasas se ubican en sus niveles más bajos desde marzo de 
2020”, expuso Gabriela Siller, directora de Análisis Económico y Financiero de Banco 
Base. Por su parte, Ricardo Aguilar Abe, economista en Jefe de Invex, consideró que si 
bien la creación de empleos se mantendrá al alza, es probable que también lo haga el 
número de personas que busca trabajo y no lo encuentra. 
“Por ello, las personas desocupadas también podrían aumentar. En otras palabras, la 
tasa de desempleo podría oscilar alrededor de los niveles actuales mientras se concrete 
la recuperación de la economía”, explicó el especialista. 
En contraste con el arranque del último trimestre del año cuando el crecimiento de la 
población ocupada se concentró en su mayoría en la formalidad, en noviembre el 68% 
de la creación de puestos de trabajo estuvo vinculada a la informalidad. De esta manera, 
en el penúltimo mes del año la tasa de informalidad laboral se ubicó en 55.6%, sin 
variación respecto a octubre. 
Por actividades, el sector de agricultura, ganadería y pesca tuvo una pérdida de 368,658 
puestos de trabajo y es el que presenta el mayor rezago en cantidad de personas 
ocupadas en comparación con sus niveles prepandemia. 
Respecto de octubre cuando el sector industrial presentó una ligera reducción de 
personal ocupado, en el cierre de año este renglón sumó a 417,159 trabajadores, este 
aumento estuvo ligado al crecimiento del empleo en la manufactura, lo que compensó 
las caídas en construcción e industria minera. 
Por otra parte, el sector de servicios sostuvo su recuperación durante noviembre, 
aunque a un ritmo más moderado. Las actividades en este rubro sumaron a 52,975 
personas a la población ocupada. 
(https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Desempleo-retrocede-al-nivel-mas-
bajo-de-la-pandemia-mercado-modera-avance-20211223-0059.html) 
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Inflación en alimentos no da tregua a mexicanos (El universal, Redacción, p. web). 
Conocida como el impuesto de los pobres por dañar más a quienes menos tienen, la 
inflación dio un leve respiro y llegó a 7.4% en la primera mitad de diciembre, tras tocar 
un pico de 7.7% en la quincena anterior, de acuerdo con el Inegi. 
Sin embargo, la inflación alimentaria no dio tregua y escaló a su mayor nivel en 22 años. 
La canasta de más de 100 tipos de alimentos del Inegi se encareció 11.4% en la primera 
mitad de diciembre frente al mismo periodo de 2020. 
Es la segunda quincena consecutiva en que sube a tasa de doble dígito y también se 
trata de la mayor alza desde finales de septiembre de 1999, cuando se incrementó 12%. 
En gran parte de este siglo, los alimentos han subido a mayor ritmo que la inflación 
general, lo que impacta a los más pobres, dijo Juan Carlos Anaya, director de Grupo 
Consultor de Mercados Agrícolas. En su opinión, la carestía de alimentos se relaciona 
con el clima adverso que afectó, sobre todo, a cultivos a campo abierto, el repunte de 
precios en granos y la mayor demanda global, entre otros factores. 
Por su parte, la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la 
Agricultura (FAO) señaló que el cierre de conexiones de la red de distribución ha 
provocado que el tiempo de transporte local aumente 20% o más, incrementado los 
precios de alimentos en varias regiones. El Inegi reveló que los alimentos que más han 
subido son hortalizas frescas, principalmente tomate verde, cuyo precio se duplicó en el 
año, al encarecerse 101.2%. El chile serrano es 81.2% más caro que en 2020; el 
jitomate, 65.8%, y el chile poblano, 61.2%. Considerado el principal alimento de los 
mexicanos, pues 98.6% de la población la incluye en su dieta, la tortilla de maíz sigue 
subiendo y fijo un récord de casi una década. Pese a que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador amagó a inicios de julio con abrir la importación de maíz, la tortilla es 
17.1% más cara que un año atrás, siendo su mayor alza desde febrero de 2012, cuando 
subió 19.5%, mostró el Inegi. Las tortillas más caras fueron las de Hermosillo, Sonora, 
donde el kilo costó hasta 28 pesos, indican datos de Profeco. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/inflacion-en-alimentos-no-da-tregua-
mexicanos) 
 

Gasolinas, refrescos y cigarros serán más caros en 2022; sube SHCP el 
IEPS (El Sol de México, Miguel Ángel Ensástigue, p. web). 
Las gasolinas, los refrescos y cigarros costará más en 2022 luego de que la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público (SHCP) actualizará el gravamen que se cobra al 
Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS). 
Para el próximo año los consumidores deberán pagar una cuota del 7.36%. Cabe 
recordar que para este 2021, el incremento que se aplicó fue de 3.33 %. 
Hacienda publicó la actualización en el Diario Oficial de la Federación (DOF) luego de 
que durante la discusión de la Ley de Ingresos se planteara que dichos impuestos 
incrementarían conforme a la inflación, que se prevé de 7.66% al cierre del 2021. 
“Las cuotas aplicables a los tabacos labrados, combustibles automotrices, bebidas 
saborizadas, combustibles fósiles y las cuotas aplicables a las gasolinas y al diésel que 
se destinan a las entidades federativas, se actualizarán anualmente y entrarán en vigor 
a partir del 1 de enero de cada año”, señaló la dependencia. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/cuanto-subiran-de-precio-las-gasolinas-
refrescos-y-cigarros-en-2022-7647127.html) 
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CDMX cierra año en verde, con leve alza de contagios (El universal, Laura Arana, 

p. web). 
La Ciudad de México cerrará 2021 en color verde en el semáforo epidemiológico Covid-
19, pues todavía se registran mínimos históricos en hospitalizaciones; sin embargo, las 
autoridades capitalinas han detectado que en los últimos 10 días se han incrementado 
los casos positivos al virus —de una tasa de 2.1% a 4.6%— que si bien, apuntaron, no 
es signo de descontrol, sí hace necesario monitorear a diario los indicadores de la 
pandemia, sobre todo en temporada invernal y ante la presencia de la nueva cepa 
ómicron. Por ello, previo a la celebración de Nochebuena este 24 de diciembre, Navidad 
y las reuniones familiares que realizarán por el fin de año, el director General de 
Gobierno Digital de la Agencia Digital de Innovación Pública (ADIP), Eduardo Clark 
García Dobarganes, emitió cuatro reglas básicas de convivencia para disminuir el riesgo 
de contagio y tener un festejo seguro. 
“Estamos seguros que las personas se van a juntar este fin de año, después del 
confinamiento de 2020, después de la Navidad y fin de año pasado donde las personas 
no pudieron convivir; estamos seguros que las personas, independientemente de la 
llegada de ómicron, se van a juntar”, expuso el funcionario en conferencia virtual, donde 
anunció que la Ciudad de México se mantendrá el color verde en el semáforo Covid-19 
y con ello cumplirá 10 semanas consecutivas. 
De esta forma, la primera regla básica es vacunarse, si se va a interactuar con más 
personas privilegiar los espacios ventilados y al aire libre, “aunque haya frío”, uso de 
cubrebocas en interiores y exteriores, y la cuarta es, si se presentan síntomas, hacerse 
una prueba y si se sospecha de tener el virus, no acudir a la reunión. 
“Si tienen cualquier indicio de que puedan estar contagiados de Covid-19 por síntomas 
o por asociación, no acudan a fiestas o reuniones, si se sienten mal aíslense, si nos 
duele un poco la garganta, si tenemos tos, no pensemos ‘es una gripa, hace frío’, 
pensemos ‘es Covid’, no pongamos en riesgo a los demás”, manifestó Eduardo Clark. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx-cierra-ano-en-verde-con-leve-alza-de-
contagios) 
 

La OMS da luz verde a la primera vacuna contra Covid-19 elaborada en 
Latinoamérica (El Economista, Agencia, p. web). 
La Organización Mundial de la Salud (OMS) dio luz verde a la primera vacuna contra 
Covid-19 elaborada en Latinoamérica: una versión del inmunizante del laboratorio 
anglo-sueco AstraZeneca fabricada conjuntamente por Argentina y México, dijo el 
jueves la OPS, oficina de la OMS para las Américas. 
La vacuna, en cuya elaboración participan la empresa argentina mAbxience y la 
mexicana Laboratorios Liomont, fue incluida en la denominada lista para uso en 
emergencias de la OMS, según la Organización Panamericana de la Salud (OPS), que 
celebró la decisión. 
"Se trata de un hito importante para América Latina y pone de relieve la importancia de 
la transferencia de tecnología para aumentar la disponibilidad de vacunas contra Covid-
19 de calidad en la región", dijo la directora de la OPS, Carissa Etienne, citada en un 
comunicado. 
Esta vacuna de AstraZeneca fabricada en la región ya se utiliza en algunos países de 
Latinoamérica y el Caribe.  
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Pero la inclusión en la lista de la OMS allana el camino para su aprobación y 
comercialización en otros países, y permite su adquisición y distribución a través del 
mecanismo global Covax y del Fondo Rotatorio de la OPS. 
Etienne destacó que este respaldo internacional muestra que Latinoamérica y el Caribe 
puede contribuir al abastecimiento mundial de vacunas, algo clave para superar las 
actuales brechas de acceso a las inmunizaciones. 
La OPS lanzó en agosto una plataforma regional con la meta de reducir la dependencia 
de medicamentos, vacunas e insumos médicos producidos fuera de la región. 
En la elaboración del inmunizante de AstraZeneca, mAbxience reproduce el ingrediente 
farmacéutico activo, y Laboratorios Liomont formula, llena y envasa el producto para su 
distribución, explicó la OPS. La vacuna de AstraZeneca está basada en un vector 
adenoviral recombinante ChAdOx1 que codifica el antígeno de la proteína spike del virus 
SARS-CoV-2. Otras versiones, producidas en Europa, Corea del Sur, India, Australia y 
Japón, ya fueron autorizadas para uso en emergencias por la OMS. 
(https://www.eleconomista.com.mx/arteseideas/La-OMS-da-luz-verde-a-la-primera-
vacuna-contra-Covid-19-elaborada-en-Latinoamerica-20211223-0083.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Versión estenográfica de la conferencia de prensa matutina del presidente 
Andrés Manuel López Obrador (Lópezobrador.org, Redacción, p. web). 
Jueves 23 diciembre 2021 
En el caso de Chiapas rápidamente damos cuenta del cumplimiento de acuerdos de 
solución amistosa. En el caso de San Cristóbal de las Casas, en el caso de Ángel Díaz 
Cruz, quien fue durante el levantamiento que se registró en el estado de Chiapas en 
1994 ultimado por elementos del Ejército, se construyó un centro de salud y otras 
actividades para el fortalecimiento de la actividad productiva en estas comunidades de 
El Aguaje, en San Cristóbal de las Casas. Un avance muy importante en el acuerdo de 
solución amistosa en el caso de Acteal, donde no se trata solamente de la construcción 
de vivienda, el establecimiento de identificación, redes hidráulicas, centro de salud, 
mantenimiento de jardín de niños y escuelas, sino también un proceso de reintegración 
y fortalecimiento de la vida comunitaria. 
Temas iguales, en el caso de Chalchihuitán, donde tenemos un problema de 
desplazamiento forzado, ahí también hay una medida cautelar de la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos que está ya en la fase de conclusión con la 
construcción de la vivienda para las 18 familias desplazadas. 
En el caso de Aldama y Chenalhó, que aquí se ha discutido en diversas ocasiones, no 
solamente se ha cumplido con la reparación a las personas que fallecieron o que 
resultaron heridas, está la construcción de caminos para la interconexión de las dos 
cabeceras municipales con comunidades, la construcción de viviendas, tanto en Aldama 
como en Chenalhó; y por supuesto en la fase de resolución del conflicto agrario, donde 
se están adquiriendo nuevas tierras para poder compensar los cambios que va a haber 
en el momento en que se haga por parte de la Procuraduría y del Registro Nacional 
Agrario el deslinde de la zona que generó el conflicto. 
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Reparaciones importantes, ya ha instruido el señor presidente de la República, ponemos 
dos de los casos más relevantes:  
El caso de Pasta de Conchos, donde hay también un acuerdo de solución amistosa, 
donde no solamente se hizo la indemnización a 65 núcleos familiares, sino que se han 
erogado ya 236 millones de pesos, más lo que sumará la construcción del memorial, el 
apoyo para compra y remodelación de vivienda, los espacios de infraestructura pública. 
(https://lopezobrador.org.mx/2021/12/23/version-estenografica-de-la-conferencia-de-
prensa-matutina-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-655/) 
 

CHEPE CONTRERAS GESTIONA MÁS OBRAS FEDERALES EN BENEFICIO 
DE BACALAR (Crónica Quintanarroense, Redacción, p. web). 
Jueves 23 diciembre 2021 
Quintana Roo. - El presidente municipal de Bacalar, José Alfredo Contreras Méndez 
sostuvo una reunión estratégica con Ernesto Pavón Gutiérrez, representante en 
Quintana Roo de la Sedatu y Juan Carlos Muñoz Escalante, representante del Registro 
Agrario Nacional, con quienes revisó el avance de obras que se realizan en el municipio, 
así como nuevos proyectos que podrán impulsarse a futuro. 
Los funcionarios federales se reunieron en las oficinas de la Secretaría General del 
Ayuntamiento de Bacalar, junto con Chepe Contreras hablaron del apoyo a localidades 
como Lázaro Cárdenas, Chacchoben y Graciano A. Sánchez, donde están trabajando 
de manera conjunta el Registro Agrario Nacional, la Procuraduría Agraria y la Sedatu, 
para revisar la certidumbre jurídica de donación de predios que más adelante permita la 
ejecución de obras con el programa de Mejoramiento Urbano. 
El objetivo es seguir construyendo alianzas los tres niveles de Gobierno para contribuir 
con obras que permitan ayudar en la cabecera y zona rural de Bacalar, lo cual es un 
compromiso del Presidente de la República, licenciado Andrés Manuel López Obrador, 
destacaron los funcionarios presentes. 
También abordaron estos temas en el término de pago de indemnizaciones que 
corresponden a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT). 
Otro asunto tratado fue la terminación de las obras del Parque Central, Mercado, el Eco 
Parque, el Estadio y Balneario de Bacalar. 
Se destacó el trabajo estrechamente coordinado entre el Ayuntamiento de Bacalar con 
la Sedatu y el Registro Agrario Nacional, lo cual ha permitido aterrizar importantes obras 
y seguramente se concretarán nuevos proyectos que dignifiquen el Bacalar que todas y 
todos merecen. Juan Carlos Muñoz Escalante dijo que las instrucciones que tienen 
directamente del Presidente de la República es que sea un trabajo coordinado con el 
sector agrario, para que en tiempo récord se integren los expedientes; por lo que, al día 
de hoy, están en condiciones de hacer una entrega documental junto con el sector 
agrario a la Presidencia Municipal de Bacalar, para que en fechas próximas tengan 
certeza jurídica documental en la tenencia de la tierra donde se van a realizar las obras 
en beneficio del municipio. 
(https://cronicaquintanarroense.com/chepe-contreras-gestiona-mas-obras-federales-
en-beneficio-de-bacalar/) 
 
 
 
 

https://lopezobrador.org.mx/2021/12/23/version-estenografica-de-la-conferencia-de-prensa-matutina-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-655/
https://lopezobrador.org.mx/2021/12/23/version-estenografica-de-la-conferencia-de-prensa-matutina-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-655/
https://cronicaquintanarroense.com/chepe-contreras-gestiona-mas-obras-federales-en-beneficio-de-bacalar/
https://cronicaquintanarroense.com/chepe-contreras-gestiona-mas-obras-federales-en-beneficio-de-bacalar/
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Sector Agropecuario 
 
 
Anuncia Agricultura nuevos precios de garantía para maíz, trigo y frijol (El 

Sol de México, Bertha Becerra, p. web). 
Jueves 23 diciembre 2021 
A partir del 1 de enero de 2022, el precio de garantía para pequeños productores de 
maíz será de 6 mil 278 pesos por tonelada, más un apoyo de flete de 160 pesos por 
tonelada. Y a los agricultores del ciclo primavera-verano 2021 que entregaron su 
cosecha con el precio anterior de garantía de 6 mil 060 pesos por tonelada, se les 
otorgará un complemento para alcanzar el nuevo precio, informó la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). 
La dependencia a través de Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), detalló que el 
ajuste al alza del precio de garantía por tonelada de maíz permitirá mantener un precio 
de compra superior al que priva en el mercado privado. Y en el caso del frijol, el precio 
de garantía por tonelada pasó de 15 mil 500 pesos a 16 mil pesos. 
Ahora, el precio de la tonelada de trigo panificable se fijó en 6 mil 900 pesos. Respecto 
a la tonelada de arroz, el nuevo precio de garantía pasó de 6 mil 120 pesos a 6 mil 760 
pesos y para los productores de pequeña escala se elevó a 7 mil 300 pesos la tonelada. 
Para los agricultores de maíz de mediana escala, Sader les entregará un incentivo de 
200 pesos por tonelada para la compra de coberturas de precios en el ciclo otoño-
invierno 2021-2022. 
Esta medida aplica a productores de Sinaloa, Sonora y Tamaulipas. Con base en la 
disponibilidad presupuestal y el costo de dichos instrumentos comerciales, el apoyo será 
hasta un máximo de 50 hectáreas por agricultor y un volumen máximo de 600 toneladas. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/anuncia-agricultura-nuevos-precios-de-
garantia-para-maiz-trigo-y-frijol-7647377.html) 
 
 
 

Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/anuncia-agricultura-nuevos-precios-de-garantia-para-maiz-trigo-y-frijol-7647377.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/anuncia-agricultura-nuevos-precios-de-garantia-para-maiz-trigo-y-frijol-7647377.html
http://www.pa.gob.mx/web2/Noticias/atras.html
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Sugiere AMLO encuestas para hacer revocación 

 

Viernes 24 diciembre 2021 / Redacción 

Al manifestar que “le gustó mucho” y que “fue una muy buena decisión” que la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ordenara al Instituto Nacional 

Electoral (INE) no posponer la revocación de mandato, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador señaló que en caso de que el organismo decida continuar 

con prácticas dilatorias, se podría pagar a 10 encuestadoras para que hagan el 

ejercicio. 

Planteó que el pago a estas encuestadoras podría salir de la cooperación entre 

la población o, “en una de esas, lo hacen de manera voluntaria”. 

Si se decide por ese mecanismo, los resultados de la consulta podrían darse a 

conocer en la mañanera, dijo.  
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“Los ciudadanos podríamos llevar a cabo la consulta o buscar mecanismos, 10 

encuestadoras, 10 de las de más antigüedad y credibilidad, 10, y hacemos una 

cooperación para pagarles. 

“La misma pregunta: ¿quieres que continúe el Presidente o que renuncie? Nada 

más sí o no (...) y damos a conocer aquí los resultados, pero no se va a quedar 

así de que ya no quisieron y no vamos a hacer nada, pues ¿cómo?”, insistió. 

En Palacio Nacional, manifestó que decisiones como la de la SCJN son noticias 

que se deben celebrar. 

Reiteró que no se debe obstaculizar la democracia ni violar la Constitución: “Me 

gustó la resolución de la Corte para que siga adelante el proceso de revocación. 

Aunque tampoco concluye el litigio, pero fue muy importante (...) No se debe 

obstaculizar la democracia ni la Constitución”. 

 

“Consejeros no son eternos” 

 

En el Salón Tesorería, el Mandatario federal agregó que se tiene que dejar el 

precedente, pues “van a cambiar esos consejeros, ni modo que sean eternos, 

van a tener que irse un día y habrá otros que pueden ser rectos e íntegros, 

democráticos, auténticos. “Bajo cualquier circunstancia, tiene que quedar vigente 

para que cualquier Presidente tenga que someterse al escrutinio público, al gran 

jurado, a la voluntad del pueblo, que es el que manda, no los grupos de intereses 

creados, como estaban acostumbrados, que ellos hacían arriba, en la cúpula, lo 

que querían y el pueblo no contaba. “Nada más lo usaban para legitimarse en el 

poder y volteaban a ver al pueblo cuando necesitaban los votos, sólo entonces, 

y en las campañas mediáticas”, acusó. 
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Hace un año llegaron a México las primeras 

vacunas, hoy suman 200 millones: Ebrard 

 

Jueves 23 diciembre 2021 / Perla Miranda 

Pese a que México ya no está ante una emergencia internacional, el secretario 

de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, aseguró que se continuará con la 

adquisición de vacunas en el 2022 para mantener protegida a la población. 

En el marco del evento “Un año de vacunas #200millones”, para celebrar el 

aniversario del arribo del primer lote de vacunas a México, el canciller reiteró que 

la variante Ómicron supone un riesgo, sobre todo en contagio. 

“Me preguntaban ayer en una entrevista: “bueno, ¿y ya no va a haber vacunas?” 

No, sí, nada más que ya estamos en otra circunstancia, no es la emergencia 

diplomática internacional como estuvimos el año que termina, ya estamos en otra 

circunstancia, entonces podemos estar más optimistas respecto a eso”, declaró 

a medios durante el evento celebrado en la sede de la cancillería mexicana. 

“Era muy difícil que tuviéramos el número de vacunas necesarias en tiempo y 

forma para evitar la expansión de la pandemia en México, bueno, sí se pudo 

lograr con la combinación de muchos esfuerzos, hoy lo que conmemoramos es 

eso, un año de trabajo”, agregó. Enfatizó que México es un país exitoso al lograr 

un promedio de vacunación de 90% en mayores de edad y ser el primer país 

latinoamericano en tener acceso al antígeno. 
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A un año  

 

Los primeros contratos para el abastecimiento de vacunas se firmaron en el 

2020. El primer lote que arribó a México fue de 3,000 vacunas de Pfizer, el 23 de 

diciembre de ese mismo año.  

Hasta el momento ya se concluyeron tres contratos: AstraZeneca, Cansino y 

Sinovac, y el cuarto, el de Pfizer, se cerrará el 31 de diciembre próximo. El 

portafolio de México está integrado por nueve vacunas autorizadas. 

Por su parte, la subsecretaria de Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de 

la Secretaría de Relaciones Exteriores, Martha Delgado, destacó que gracias al 

canal diplomático México cuenta con el portafolio más amplio de vacunas en el 

mundo. 

“Tenemos nueva vacunas autorizadas para su uso de emergencia. México hizo 

seis ensayos clínicos y todavía continua con proyectos de ensayos clínicos de 

vacunas”, dijo. Estados Unidos ha donado 13 millones de vacunas a México 

mientras que éste ha donado 2.5 millones de dosis a países de América Latina 

y el Caribe. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 

 

 

Admite Gobernación crisis forense nacional 

 

Viernes 24 diciembre 2021 / Pedro Villa y Caña 

Alejandro Encinas, subsecretario de Gobernación, reconoció que existe una 

crisis forense en México, pues informó que se calcula que hay 52 mil cuerpos sin 

identificar en fosas comunes y en servicios forenses del país. 

En conferencia de prensa, señaló que ante estas cifras es necesario la creación 

del Centro Nacional de Identificación Humana para atender el rezago. 

“Tenemos una crisis forense que ha llevado a que no existan las capacidades 

para garantizar la identificación de las personas y el regreso con sus familiares. 

“Según estimaciones, tanto de instituciones públicas como de organismos no 

gubernamentales, tenemos alrededor de 52 mil cuerpos sin identificar en las 

fosas comunes y en los servicios forenses del país.  
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“Estamos con la autorización del Presidente, discutiendo con el Congreso de la 

Unión y lo haremos con los propios familiares, sobre la creación de un Centro 

Nacional de Identificación Humana, para poder atender el rezago que en esta 

materia existe para establecer mecanismos de identificación masiva”, agregó. 

 

Homicidios de periodistas, con 90% de impunidad 

 

El subsecretario reconoció que se arrastra 90% de impunidad en los homicidios 

cometidos contra periodistas y personas defensoras: “Un dato que es muy 

delicado: 45% de las agresiones contra periodistas y defensores de los derechos 

humanos provienen de autoridades municipales, ya sea por intolerancia, por 

corrupción o por colusión con el crimen. “Vamos a tener que hacer una revisión 

a fondo de la ley para garantizar un Sistema Nacional de Protección a 

Periodistas”, dijo. 

En Palacio Nacional, Encinas Rodríguez indicó que, en cuanto a la Ley de 

Amnistía, se han presentado mil 798 solicitudes de libertad bajo esta ley, de la 

cual se han liberado a 44 personas. 

Expuso que, de las mil 798 solicitudes, mil tres ya han sido dictaminadas, 900 

casos se declararon como improcedentes y 103 se han admitido a trámite. 

“Se han presentado mil 798 solicitudes de amnistía, de las cuales se han 

analizado mil tres, es decir, 56% han sido dictaminadas”, externó. 
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Presidente de Diputados formaliza denuncia 

contra los consejeros del INE que votaron para 

suspender la revocación de mandato 

 

Jueves 23 diciembre 2021 / Maritza Pérez 

El presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, formalizó este 

miércoles su denuncia penal ante la Fiscalía General de la República (FGR) 

contra los seis consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) por la suspensión 

del proceso de la consulta de revocación de mandato. 

Ante tal acción, la Cámara de Diputados indicó que la denuncia de hechos en la 

Fiscalía General de la República es por la probable comisión de delitos de 

coalición de servidores públicos y abuso de autoridad por parte del consejero 

presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello, así como a las y los consejeros 

Ciro Murayama Rendón, Dania Paola Ravel Cuevas, Jaime Rivera Velázquez, 

José Roberto Ruiz Saldaña, y Beatriz Claudia Zavala Pérez; además de 

Edmundo Jacobo Molina, secretario ejecutivo del órgano autónomo, a quienes 

se le acusa por la comisión de “hechos con apariencia de delito de coalición de 

servidores públicos y lo que resulte”.  
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“Servidoras y servidores públicos que se desempeñan como Consejeros 

Electorales integrantes del Consejo General del Instituto Nacional Electoral, y 

Edmundo Jacobo Molina, servidor público que se desempeña como Secretario 

Ejecutivo del Instituto Nacional Electoral, por su participación en hechos con 

apariencia de delito de coalición de servidores públicos, previsto y sancionado 

por el artículo 216 del Código Penal Federal y los demás delitos que resulten, en 

agravio del servicio público federal y afectación a los principios de legalidad, 

honradez, lealtad, imparcialidad y eficiencia que se debe observar en el 

desempeño de su encargo”, señala el acuse de la denuncia de hechos. 

Asimismo, entregó una queja ante el Órgano Interno de Control del INE por 

probables irregularidades y faltas administrativas en las que supuestamente 

incurrieron algunos servidores públicos del organismo nacional autónomo. 

Sin embargo, la denuncia entregada el 22 de diciembre de 2021 por personal de 

la Dirección General de Asuntos Jurídicos de la Cámara de Diputados a la 

denuncia respectiva en la Unidad Especializada en Investigación de Delitos 

Cometidos por Servidores Públicos y Contra la Administración de Justicia de la 

Fiscalía General de la República, no fue bien recibida por la oposición en la San 

Lázaro. 

La coalición “Va por México” en la Cámara de Diputados, encabezada por los 

coordinadores Rubén Moreira (PRI), Jorge Romero (PAN) y Luis Espinosa 

Cházaro PRD), rechazaron la denuncia interpuesta por Sergio Gutiérrez Luna 

(Morena) a nombre de la Cámara baja, al tiempo que enfatizaron que dicha 

acción representa un “atentado contra la democracia”. 

Rubén Moreira destacó que esta acción no cuenta con el apoyo del PRI y 

condenó la actitud de Morena en contra de los integrantes del INE. 

“Rechazamos estas acciones unilaterales de la Presidencia de la Mesa Directiva 

de la @mx_diputados, que en ningún momento han sido discutidas con los 

demás grupos parlamentarios. Es una vergüenza que se utilice al poder 

legislativo para revanchas políticas y agendas partidistas”, señalaron los priistas 

en redes sociales. 

En tanto, Romero Herrera expresó que Sergio Gutiérrez Luna, se convirtió en un 

“vulgar y gustosamente un instrumento de la represión política de este gobierno 

autoritario y represor” 

Mientras que las y los diputados de Acción Nacional (PAN) señalaron que “no 

avalamos el acto autoritario y dictatorial de Morena y el Presidente de la Mesa 

Directiva, @Sergeluna_S, en contra de los Consejeros del @INEMexico. Nuestro 

pleno respaldo al Instituto, Consejeros y nuestra democracia”. 
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Espinosa Cházaro (PRD) criticó que en el gobierno del presidente Andrés 

Manuel López Obrador se use a las instituciones autónomas como “garrote 

político”, por lo que llamó a que la FGR “haga valer su autonomía y conforme a 

derecho determine que esta denuncia es política y no jurídica”. 

Finalmente, Movimiento Ciudadano en la Cámara de Diputados también rechazó 

la denuncia presentada por el presidente de la Mesa Directiva, Sergio Gutiérrez 

Luna, contra seis consejeros el Instituto Nacional Electoral (INE), ello al 

argumentar que “las manifestaciones jurídicas emitidas por la presidencia de la 

Cámara no representan a las fuerzas políticas representadas en el Poder 

Legislativo ni el interés general que las une”.  

Por ello indicaron que “no avalamos que la Cámara de Diputados, de forma 

unilateral, se sume a la descalificación e intimidación contra el INE alentada 

desde el Poder Ejecutivo”. 

Anteriormente, Gutiérrez Luna ya había presentado una controversia 

constitucional ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) en contra 

del acuerdo emitido por el INE para poner en pausa la organización del ejercicio 

de revocación de mandato, argumentando falta de recursos. 

Sin embargo, la Comisión de Receso de la Corte este miércoles determinó que 

el instituto debe continuar con el proceso usando los recursos con los que 

cuenta, alrededor de 1,503 millones de pesos. 
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Denuncia ante FGR a consejeros del INE, "un 

atentado contra la democracia": Va por México 

 

Jueves 23 diciembre 2021 / Antonio López Cruz 

Los coordinadores parlamentarios del PRI, Rubén Moreira, del PAN, Jorge 

Romero, y del PRD, Luis Espinosa Cházaro, todos integrantes de la coalición 

legislativa de Va por México, condenaron la denuncia que el presidente de la 

Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, interpuso ante la Fiscalía General 

de la República (FGR), para demandar penalmente a los seis consejeros del 

Instituto Nacional Electoral (INE) que el pasado 17 de diciembre aprobaron 

suspender temporalmente la realización de la consulta de revocación de 

mandato, bajo el argumento de falta de presupuesto. En entrevistas con EL 

UNIVERSAL, afirmaron que dicha acción representa un “atentado contra la 

democracia”.  
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“Es importante que los grupos parlamentarios de las fuerzas políticas levantemos 

la voz para condenar lo que está sucediendo, uno como partido o como político 

puede estar de acuerdo o no con el árbitro, pero no podemos consentir un ataque 

al órgano garante en estos momentos, es un mal mensaje para México y para el 

mundo, lo que hoy está haciendo el presidente de la mesa directiva de la Cámara 

de Diputados es un atentado contra la democracia”, puntualizó Moreira Valdez. 

El líder tricolor hizo votos porque tras la denuncia, Morena y Mario Delgado 

desconozcan la acción, pues advirtió que si la respaldan “estaremos pensando 

que se trata de romper el orden institucional en el país”. 

Por su parte, Romero Herrera aseguró que el presidente de la Cámara Baja se 

convirtió en un “vulgar instrumento represor del gobierno”. 

“Que tristeza que este hombre que se dice Presidente de las y los diputados, se 

convierta en vulgar y gustosamente un instrumento de la represión política de 

este gobierno autoritario y represor, ahora él ya quiere ser la carita feliz de esa 

represión”, aseveró. El panista aprovechó para pedir a Gutiérrez Luna “que lea 

bien el artículo 216 del código penal”, en el que se señala que el presunto delito 

de coalición de servidores públicos, “no aplica cuando quién se coaliga lo hace 

en el ejercicio de sus derechos”. Finalmente, el coordinador del PRD en San 

Lázaro, Luis Espinosa Cházaro, advirtió que, en este gobierno, se usa a las 

instituciones como “garrote político”. “Yo lamento, de nuevo, que las instituciones 

de nuestro país están llegando a tal grado de deterioro, las personas que 

representan a las instituciones no pueden hacer lo que sus caprichos 

determinen, el Presidente de la Cámara es presidente de un poder constitutivo 

del Estado y no puede utilizarlo como garrote político, no puede porque lo que 

se demerita son las instituciones, lo que está sucediendo es que estamos 

demeritando a las instituciones del país que durante muchos años fueron el 

soporte institucional que le daba viabilidad a la vida democrática en México”, 

indicó. 

El líder del sol azteca hizo votos porque en el ejercicio de sus funciones “la 

fiscalía hago valer su autonomía y conforme a derecho determine que esta 

denuncia es política y no jurídica”. 
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Jucopo del Senado integra comisión especial 

para investigar "abuso de autoridad" de 

Cuitláhuac García 

 

Jueves 23 diciembre 2021 / Víctor Gamboa 

La Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Senado integró una “comisión 

plural de investigación” para determinar la probable existencia de abuso de 

autoridad y violación al Estado de Derecho por parte del gobierno de Veracruz, 

a cargo de Cuitláhuac García, en la detención de José Manuel del Río Virgen, 

secretario técnico del órgano legislativo de la Cámara Alta, e iniciar el proceso 

de posible desaparición de poderes.  

Al emitir un pronunciamiento, la Jucopo condenó la aprehensión de su secretario 

técnico, y condenó el abuso de poder, el uso selectivo de la justicia y el uso 

faccioso de las instituciones con fines de persecución política. 
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“Manifestamos nuestra gran preocupación y rechazo sobre lo que a todas luces, 

parece un uso faccioso de las instituciones del estado de Veracruz de Ignacio de 

la Llave, con fines de persecución política. Nos preocupa la descomposición de 

la vida pública en el estado de Veracruz, así como el probable abuso de poder 

en el que está inmersa la entidad.  

“Hacemos un llamado respetuoso para que se recomponga el Estado de 

Derecho y las instituciones de dicha entidad, así como para evitar la politización 

de la justicia”, afirmó el presidente de la Jucopo, Ricardo Monreal Ávila.  

En el pronunciamiento, firmado por todos los grupos parlamentarios, excepto el 

PT, el Senado exigió al gobernador de Veracruz y al Poder Judicial de ese estado 

que se conduzcan con apego a la ley.  

“Desde el Senado de la República, rechazamos el abuso de poder, el uso 

selectivo de la justicia y el uso de las instituciones públicas con fines de 

persecución, vengan de donde vengan. En un Estado de Derecho y en una 

democracia como la que todas las fuerzas políticas defendemos, no puede haber 

cabida, espacio a ningún tipo de prácticas facciosas ni de uso autoritario del 

poder público”, refirieron los integrantes de la Jucopo,   

La Jucopo aseguró que la aprehensión de su secretario técnico es ilegal, además 

de que no existen pruebas que lo vinculen con el asesinato que se le imputa.  

“Sabemos que la carpeta de investigación dio paso a una infundada aprehensión, 

la cual fue solicitada por escrito, cayendo en otra irregularidad, ya que la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación ha determinado que las órdenes de 

aprehensión deben de ser solicitadas en audiencia ante el juez de control, por lo 

que ésta carece de validez”, sostuvo el Senado. 

Solicitó también al Poder Judicial de Veracruz que esclarezca a cabalidad los 

motivos de la detención y los elementos de prueba con los que cuenta, para que 

se actúe en todo momento conforme a derecho y no se preste a la fabricación 

de delito y persecución política.  

Ricardo Monreal, informó que ayer dialogó con el secretario de Gobernación, 

Adán Augusto López Hernández, para buscar la inmediata liberación de Del Río 

Virgen.  

"Informo a la opinión pública que, como presidente de la Junta de Coordinación 

Política, también he acudido a instancias políticas para intentar abrir, mediante 

el diálogo, la posibilidad de la solución. (…) Y por eso estoy ejerciendo el oficio 

político en el que creo, el diálogo y la posibilidad de acuerdos conforme a la ley, 

que pueda liberar, de inmediato, a José Manuel del Río. (…) Esperamos que los 

buenos oficios del Secretario de Gobernación, Adán Augusto, pueda lograr 

buenos resultados”, señaló. 
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AMLO sobre detención de colaborador de Monreal: Cuitláhuac García sería 

incapaz de cometer injusticia 

 

Luego de que este miércoles elementos de la Fiscalía General del Estado de 

Veracruz detuvieron por el presunto homicidio de Remigio ‘René’ Tovar a José 

Manuel del Río Virgen, el presidente Andrés Manuel López Obrador expresó su 

confianza al gobernador Cuitláhuac García porque “es incapaz de llevar a cabo 

una injusticia”.  

Al ser cuestionado sobre los dichos del senador Ricardo Monreal de que la 

detención de José Manuel del Río Virgen es un acto de abuso de poder y de 

autoridad en Veracruz, y una flagrante violación a los derechos humanos, López 

Obrador expresó que Cuitláhuac García es uno de los mejores gobernadores 

que ha tenido el estado en los últimos tiempos.  

“A lo mejor no voy a ser objetivo, pero le tengo mucha confianza al gobernador 

Cuitláhuac García (...) Y ahora, por primera vez en bastante tiempo se tiene un 

gobernador honesto, íntegro que es incapaz de llevar a cabo una injustica en 

contra de nadie”, declaró el Presidente en su conferencia mañanera de este 

jueves en Palacio Nacional. 

Confió en que las autoridades se apeguen a la verdad y al Derecho en las 

investigaciones de la detención del secretario técnico de la Jucopo.  

Además, López Obrador pidió tomar en cuenta los antecedentes en el caso de 

José Manuel del Río Virgen “porque es muy importante contextualizar, no hay 

texto sin contexto”.  

“Que se esclarezcan los hechos y se resuelva, que haya justicia, eso es lo que 

pido, pero no descalifico al gobernador Cuitláhuac, le tengo confianza (...) pero 

no se puede descalificar así a la primera al gobernador de Veracruz (...) me 

consta que es una gente honesta, íntegra”, expresó.  

Acusó que para las mafias que han habido en Veracruz, Cuitláhuac García “no 

les resulta bueno”, pero “ahí están los resultados” contra la violencia.  

“Y cero impunidad, como también no fabricar delitos a nadie, y no escudarnos 

porque somos de un partido y ya por eso no nos pueden hacer nada o tenemos 

fuero, si no legal, político, porque podemos acusar que nos están persiguiendo 

o que hay linchamiento político, eso ya no aplica en estos tiempos. ¡La verdad 

nos hará libres!”, aseveró. 
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Ricardo Monreal: “la intriga palaciega no puede 

ser permanente” 

 

Viernes 24 diciembre 2021 / Redacción 

Aunque reconoce un distanciamiento entre él y el presidente Andrés Manuel 

López Obrador, el senador Ricardo Monreal asegura que una relación y un 

acompañamiento de 24 años en la lucha por la democracia no se pueden romper 

de la noche a la mañana. 

El coordinador de la bancada de Morena en el Senado rechaza los 

señalamientos de quienes dentro de la 4T lo han querido responsabilizar de la 

derrota electoral de junio pasado en la Ciudad de México y afirma que la verdad 

saldrá a flote. 
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Sentado en uno de los sillones negros de su oficina en la Junta de Coordinación 

Política del Senado, Monreal Ávila revisa los pendientes para el periodo ordinario 

que comienza en febrero y recibe a EL UNIVERSAL para hablar de las 

complicaciones que ha enfrentado en sus responsabilidades legislativas, de su 

presente como líder parlamentario, pero también de sus aspiraciones 

presidenciales rumbo a 2024. 

Declina entrar en confrontación con el presidente López Obrador por el respaldo 

del mandatario al gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, tras la detención 

de su colaborador José Manuel del Río Virgen. 

¿Su relación personal con el presidente López Obrador está congelada, rota? 

—Mi relación con el Presidente nunca se va a romper. Mi relación con el 

Presidente siempre será amable e históricamente aceptable. Mi relación con el 

Presidente de 24 años, de formar parte de su movimiento, no se borra de la 

noche a la mañana. 

Ya no tengo la frecuencia con la que compartía y dialogaba, pero la ha suplido 

Adán Augusto [López Hernández], secretario de Gobernación, y lo que trato, 

como lo que trataba con el Presidente, son asuntos institucionales, son asuntos 

propios de una relación de coordinación entre dos poderes, y esos no se han 

alterado, siguen firmes. Yo entiendo las ocupaciones del Presidente como jefe 

de Estado, entiendo sus prioridades, pero nuestra relación Ejecutivo-Legis-lativo 

no se ha alterado ni interrumpido ni menos suspendido. 

Estamos bien, no hay ninguna dificultad y yo soy una gente que entiende muy 

bien su momento, y en ese sentido siempre he estado prácticamente atento a mi 

trabajo y al desempeño para sacar con eficacia los asuntos del Estado en 

beneficio del país. 

¿Hay gente en Palacio Nacional o en el círculo cercano al Presidente que le ha 

puesto obstáculos a su relación con el mandatario? 

—No, todos tienen respeto por el Poder Legislativo. Yo tengo una buena relación 

con todos y por eso no hay ninguna dificultad con ningún elemento del gobierno, 

a todos les tengo consideración, respeto, y ellos a mí. 

¿Cree que se quedó el Presidente con la idea de que usted intervino y que 

perjudicó a Morena en las elecciones de junio pasado en la Ciudad de México? 

—No lo sé, pero el tiempo lo va a aclarar. Cuando estás tranquilo con tu 

conciencia duermes también tranquilo, y yo no soy responsable de lo que pasó 

en la Ciudad de México. La intriga palaciega puede prosperar 

momentáneamente, pero no permanentemente. Yo soy de los que piensan que 

tarde o temprano se aclara, y por eso duermo a pierna tendida. 

Sobre el evento del 1 de diciembre, la conmemoración del tercer aniversario del 

gobierno de López Obrador en el Zócalo, hay versiones de que usted no asistió 

porque no estaba invitado. 
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—No, ahí me ganó el sentido del deber al sentido del placer. Estuvimos aquí con 

la gobernadora (del Banco de México), me encargué de ella, que saliera todo 

bien, y salió todo bien, que ese era mi principal propósito. Me hubiera gustado, 

me hubiera encantado estar en el palacio, y antes en el acto frente al palacio, del 

Zócalo, fue muy bonito, lo seguí por la televisión estando aquí en el Senado, pero 

ahí fue el sentido del deber. Siempre me gana más el sentido del deber que el 

sentido del placer, como Vasconcelos.  

Tampoco asistió al informe del ministro presidente de la Suprema Corte, al que 

sí fueron Ebrard y Sheinbaum. 

—Pero nunca voy porque le doy su lugar a la presidenta de la Mesa Directiva. 

Nunca voy a ceremonias protocolarias, casi nunca voy a ceremonias solemnes, 

porque ahí le corresponde representar al Senado a la presidenta de la Cámara 

de Senadores. 

¿Mantiene sus intenciones de postularse como candidato presidencial de 

Morena en 2024? ¿Ya platicó del tema con el presidente del partido para que 

haya piso parejo? 

—Sí, él lo sabe. Mario Delgado y yo hemos platicado, somos amigos. Y él sabe 

que cuando se lance la convocatoria ahí estaré en la fecha correcta y en la cita 

con la historia. 

Salió en EL UNIVERSAL una encuesta y cierro el año con 17 puntos, y hace tres 

meses tenía cuatro o cinco puntos, y sin hacer campaña. Quiere decir que la 

gente está en esta etapa viéndonos, porque yo soy de los de abajo, y estoy 

buscando el apoyo de los de abajo, porque soy uno de ellos. 

Nunca he sido cobijado, protegido o promovido por las cúpulas o por las 

nomenclaturas de los partidos, siempre ha sido un batallar permanente, ese es 

mi sello en mi vida pública. Entonces, ahora no es distinto. 

No creo yo que tenga el respaldo, el cobijo ni de las élites en el poder ni tampoco 

de las nomenclaturas partidistas. Voy a seguir batallando en esta última etapa, 

pero luego te acostumbras a que las cosas no te resulten tan fáciles, y eso es lo 

que voy a hacer. Como soy de abajo voy a buscar el cobijo de los de abajo, el 

respaldo de los de abajo, porque soy uno de ellos, de los de abajo. 

Su lucha por que se defina la candidatura presidencial de Morena con elecciones 

primarias y no con encuestas, ¿no es una lucha perdida? 

—No, estoy dispuesto a dar el debate, siempre hay que permitir el debate. Esa 

es la inteligencia de los partidos, el debate, y no podemos cerrar de ninguna 

manera esa posibilidad. Yo creo en las encuestas, creo también en que el mejor 

método son elecciones primarias. 
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Las encuestas, a pesar de mi credibilidad, por ejemplo, en la que sale en EL 

UNIVERSAL, en estudios de opinión, en la necesidad de que existan para la 

toma de decisiones, lo que yo creo es que en materia política deben buscarse 

métodos distintos a las encuestas. 

Todos creemos en las encuestas para efectos de mercadotecnia de todo tipo de 

sentimientos sociales, pero para la selección de candidatos a puestos de 

elección popular, como es el de Presidente de la República o el de gobernadores, 

prefiero métodos innovadores y modernos o más confiables, como el de la 

elección primaria o de la consulta a la base militante y simpatizante o el de las 

convenciones de delegados electos democráticamente. 

¿Tiene el respaldo de algún grupo dentro de Morena o es una voz en el desierto? 

—Sí hay respaldo de un sector de morenistas y voy a convencerlos de que es el 

mejor método.  

¿Estará usted senador reeditando esa versión de hace algunos sexenios sobre 

El hijo desobediente? 

—¡No! Quiero ser el hijo razonablemente valiente. Los efectos de palacio 

siempre los tomo en cuenta, y los mensajes de Palacio todos son respetados, 

pero yo voy a continuar. 

Si no es favorecido, ¿apoyaría una eventual candidatura de Marcelo Ebrard? 

—Marcelo es mi amigo y lo estimo, y Claudia Sheinbaum es amiga mía. Los dos 

son buenos amigos míos. Y cuando hay piso parejo y cuando hay un 

procedimiento abierto y flexible y acordado por todos no tiene por qué haber 

diferencias y no tiene por qué ponerse en riesgo el triunfo de Morena. 

Entonces, vamos a ver, pero yo estoy dispuesto a jugar las reglas en un proceso 

innovador, y no voy a pelear con nadie, ni con Claudia Sheinbaum, a quien 

respeto en su trabajo, ni con Marcelo Ebrard, ambos son mis amigos. Adán 

Augusto también es mi amigo y es bienvenido. 

¿Ve en la contienda interna al secretario de Gobernación? 

—Pues ahí lo metieron ya y no pasa nada. 

En otro tema, ¿la detención de José Manuel del Río Virgen, secretario Técnico 

de la Junta de Coordinación Política, agrava su enfrentamiento con el 

gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García? 

—No, lo único que busco es que sean liberados quienes están encarcelados 

injustamente en esa entidad. 
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INE seguirá con la revocación; espera fallo final 

de SCJN 

 

Jueves 23 diciembre 2021 / Jorge Monroy e Iván Rodríguez 

El Instituto Nacional Electoral (INE) dijo que acatará el primer fallo de la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación (SCJN) sobre la Revocación de Mandato 

presidencial, por lo que ajustará sus procedimientos a los 1,503 millones con los 

que cuenta para llevar a cabo el próximo año ese ejercicio de consulta 

ciudadana. 

El presidente del INE, Lorenzo Córdova, dijo que el órgano electoral se 

mantendrá atento a que esa instancia judicial resuelva de fondo la controversia 

constitucional que presentó por no contar con los 3,830 millones de pesos que 

requiere en total para organizar y celebrar la consulta de Revocación de 

Mandato. 

Córdova resaltó que ese primer fallo de la Corte tiene carácter de provisional y 

no resuelve el fondo del asunto. 

Afirmó que en ningún momento detuvo el proceso de verificación y validación de 

firmas que son necesarias para cumplir el requisito constitucional de 3% respaldo 

de la Lista Nominal. En ese sentido, dijo que ha recibido un millón 44,630 firmas 

que ya pasaron por los controles y revisiones necesarias para que abonen al 

cumplimiento del requisito. 
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Trasfondo en fallo 

 

Este primer fallo del máximo tribunal, a consideración del exconsejero del INE, 

Benito Nacif, tiene de trasfondo el objetivo de realizar la revocación antes de las 

elecciones locales del próximo año. 

“Sí hay una determinación de estas dos ministras de que no pase más tiempo 

para que la consulta no se vaya después de las elecciones, creo que eso es el 

meollo del asunto, que con esta suspensión están diciéndole al INE que la 

consulta se tiene que hacer antes de los comicios locales, no después de éstos”, 

opinó. 

De igual manera, manifestó que esta situación sigue en manos de la SCJN la 

cual tendrá que resolver de fondo y detallar cuáles serán los siguientes pasos 

que deba realizar el Instituto Electoral. 

“Lo que necesita saber el INE es dos cosas: voy a tener más dinero para 

organizar la revocación en los parámetros establecidos en la Ley Federal de 

Revocación de Mandato o no voy a tener más recursos, si es el caso, díganme 

si puedo tener la flexibilidad para reducir el número de casillas, para dejar de 

instalar los sistemas digitales que están previstos, entonces digamos que esta 

resolución (...) nada de eso resuelve, tendrá que verse en enero”, indicó Nacif. 

Por otro lado, la exconsejera del Instituto Federal Electoral (IFE), María Marván 

indicó que esta orden de la SCJN lo único que dice es que el INE debe seguir 

recibiendo firmas y contarlas. 

“Lo que dicen estás dos ministras, por cierto nombradas en el periodo de López 

Obrador, es decir a fines a la administración, sigan con el proceso porque para 

lo que están haciendo sí hay dinero, veremos qué sucede si consiguen las firmas 

y si no ciertamente no van a necesitar más dinero”, sostuvo. 

 

Impacto en democracia 

 

Ambos exconsejeros reconocieron que este proceso no afecta la credibilidad del 

INE. Benito Nacif dijo que “el INE gana algunas y pierde otras en los tribunales 

(...) Yo siento que no es un golpe a la credibilidad del INE”. 

Por su parte, Marván consideró que esta situación entre la SCJN, el INE y el 

Ejecutivo federal afecta más a la credibilidad de la democracia. “Parece muy 

lamentable que se promueva primero una ley, que desde mi perspectiva es 

innecesaria (...) Resulta que quien está promoviendo su propia revocación es el 

mandatado, el propio presidente en turno es el más interesado que haya una 

votación de revocación, la verdad está pies arriba, no tiene sentido y menos uno 

democrático, lo que se está haciendo es burlarse de la democracia”. 
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Denuncian a miembros del Consejo General 

 

El presidente de la Cámara baja, Sergio Gutiérrez Luna, formalizó su denuncia 

penal ante la Fiscalía General de la República (FGR) contra seis consejeros del 

Instituto Nacional Electoral (INE) que avalaron la suspensión del proceso de 

Revocación de Mandato. La denuncia es por la supuesta comisión de delitos de 

coalición de servidores públicos y abuso de autoridad de los consejeros Lorenzo 

Córdova; Ciro Murayama, Dania Ravel, Jaime Rivera, José Ruiz y Beatriz 

Zavala; además de Edmundo Jacobo, secretario ejecutivo del INE. También 

entregó una queja ante el OIC del INE por presuntas faltas administrativas. La 

coalición Va por México rechazó la denuncia y enfatizó que representa un 

“atentado contra la democracia”. 
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Carlos Ahumada amenaza con dar a conocer 

actos de corrupción de funcionarios de la 4T 

 

Jueves 23 diciembre 2021 / Redacción 

Al declararse víctima de persecución y venganza política en México, desde 

Argentina el empresario Carlos Ahumada afirmó que funcionarios mexicanos le 

pidieron dinero a cambio dar carpetazo a su indagatoria. Incluso, dijo poseer 

videos que exhiben actos de corrupción por parte de funcionarios del presidente 

Andrés Manuel López Obrador.     

El miércoles, en Buenos Aires, Argentina, el Juzgado Nacional en lo Criminal 

número 9 declaró procedente la solicitud del gobierno de México para extraditar 

a Carlos Agustín Ahumada Kurtz, y ordenó realizar la entrega del requerido. 

En una entrevista en Radio Fórmula este jueves, desde Argentina, el empresario 

advirtió: “no quiero dar a conocer más videos, toda la información que tengo 

sobre muchos funcionarios actuales del gobierno de México”.  
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“No quiero hablar de Thalía Lagunas, oficial mayor actual de la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público; no quiero hablar de Reyna Basilio, jefa de compras 

de Pemex; no quiero hablar ni dar información sobre Horacio Duarte, director 

general de aduanas. Y así puedo seguir. 

“Son personas del más alto nivel que están con Andrés Manuel. Ya déjenme por 

favor en paz. Muchos de ellos fueron a mis oficinas”, dijo Ahumada Kurtz. 

Por ello, el empresario argentino se dijo víctima de una campaña de persecución 

y venganza política en su contra. 

Durante la entrevista, Ahumada señaló que el agente del ministerio público, 

Jesús Alfonso Campos Torres, quien ha llevado la causa penal en su contra, le 

pidió dinero a cambio de concluir la investigación en su contra. 

Pidió a la fiscal de la Ciudad de México, Ernestina Godoy, y al fiscal general de 

la República, Alejandro Gertz Manero, que tomen cartas en el asunto e 

investiguen a dicho funcionario. 

“Ernestina Godoy que mande llamar a este fiscal y le pregunte que en 2018 con 

quién se reunió el 27 de agosto en el café de Plaza Inn y para qué se reunió, si 

el motivo de su reunión no fue mandarme decir que, si yo le ayudaba a poner un 

restaurante, dándole dinero, la causa se terminaba”, aseveró. 

Carlos Ahumada enfrenta acusación de defraudación fiscal equiparada por 1 

millón 647,236 pesos, que tiene pendiente desde 2016, por lo que es indiciado 

en la causa penal 38/2007. 
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En noviembre, empleo alcanza su mejor nivel en 

la pandemia 

 

Jueves 23 diciembre 2021 / Gerardo Hernández 

Aunque moderó su ritmo con respecto al mes pasado, el mercado de trabajo 

mantuvo su recuperación en noviembre. De acuerdo con la Encuesta Nacional 

de Ocupación y Empleo (ENOE), en el penúltimo mes del año se sumaron 

119,098 personas a la población ocupada y, en consecuencia, la desocupación 

disminuyó a su nivel más bajo en toda la pandemia. 

La tasa de desocupación se ubicó en 3.6% reportando una reducción de 3 puntos 

base en comparación con octubre. A diferencia de la ocupación que recuperó su 

nivel previo a la emergencia sanitaria en julio, la desocupación demoró 21 meses 

en retornar a las cifras observadas antes de las afectaciones de la pandemia. 

“La creación de empleo y la disminución de las poblaciones desocupada y 

disponible se ven reflejadas en mejoras en las tasas de desempleo abierto y 

desempleo extendido (incluyendo a la población disponible), que se situaron en 

3.66% y 14.65%, respectivamente. Ambas tasas se ubican en sus niveles más 

bajos desde marzo de 2020”, expuso Gabriela Siller, directora de Análisis 

Económico y Financiero de Banco Base. 

Por su parte, Ricardo Aguilar Abe, economista en Jefe de Invex, consideró que 

si bien la creación de empleos se mantendrá al alza, es probable que también lo 

haga el número de personas que busca trabajo y no lo encuentra.  
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“Por ello, las personas desocupadas también podrían aumentar. En otras 

palabras, la tasa de desempleo podría oscilar alrededor de los niveles actuales 

mientras se concrete la recuperación de la economía”, explicó el especialista. 

En contraste con el arranque del último trimestre del año cuando el crecimiento 

de la población ocupada se concentró en su mayoría en la formalidad, en 

noviembre el 68% de la creación de puestos de trabajo estuvo vinculada a la 

informalidad. De esta manera, en el penúltimo mes del año la tasa de 

informalidad laboral se ubicó en 55.6%, sin variación respecto a octubre. 

Por actividades, el sector de agricultura, ganadería y pesca tuvo una pérdida de 

368,658 puestos de trabajo y es el que presenta el mayor rezago en cantidad de 

personas ocupadas en comparación con sus niveles prepandemia. 

Respecto de octubre cuando el sector industrial presentó una ligera reducción 

de personal ocupado, en el cierre de año este renglón sumó a 417,159 

trabajadores, este aumento estuvo ligado al crecimiento del empleo en la 

manufactura, lo que compensó las caídas en construcción e industria minera. 

Por otra parte, el sector de servicios sostuvo su recuperación durante noviembre, 

aunque a un ritmo más moderado. Las actividades en este rubro sumaron a 

52,975 personas a la población ocupada. 

Los servicios sociales crecieron en 123,302 puestos de trabajo, las actividades 

en gobierno en 104,935 y restaurantes y servicios de alojamiento en 70,833, 

estos aumentos permitieron amortiguar contracciones de plazas en actividades 

en comercio, transporte y servicios profesionales, este último grupo con la mayor 

pérdida reduciendo en 180,964 su personal ocupado. 

“Según la actividad económica, el sector con mayor rezago en materia de 

personal ocupado es el sector primario, que al mes de noviembre emplea 

448,439 personas menos que en el mes previo a la pandemia. Sin embargo, en 

términos relativos el rezago es mayor en el empleo de gobierno y organismos 

internacionales, con una diferencia de 8.49% respecto a febrero 2020”, apuntó 

Gabriela Siller. 

Entre otros aspectos positivos, se observó también una disminución de la 

población subocupada, la cual abarca a los trabajadores con jornadas reducidas 

y con la necesidad de laborar más tiempo que lo que le mercado les ofrece. Esta 

tasa se redujo cinco puntos base respecto a octubre para ubicarse en 10.48%, 

su nivel más bajo en lo que va de la emergencia sanitaria por la pandemia. 
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Perspectivas de corto plazo 

 

Desde la óptica de Ricardo Aguilar, aunque la perspectiva económica es positiva 

y, por lo tanto, se espera un mejor entorno para el mercado laboral, es probable 

que como resultado de esto más personas salgan a buscar trabajo, pero 

encuentren menos vacantes disponibles. 

“El principal riesgo que podría enfrentar el empleo en el corto plazo son nuevas 

restricciones a la movilidad por un aumento de casos de Covid-19 en México 

debido a la llegada de la variante Ómicron. Por ahora no se observa un repunte 

en los casos y las autoridades han reiterado que no habrá paros de actividad 

hasta no contar con más información sobre el impacto de la nueva cepa”, señaló 

el especialista. La misma percepción tiene Gabriela Siller, los efectos de la 

variante Ómicron en una posible cuarta ola de contagios crean un panorama de 

incertidumbre para el mercado laboral en el corto plazo. 

“La respuesta por parte de las autoridades a nivel global ha sido precautoria y se 

han impuesto restricciones migratorias en varias partes del mundo. En el caso 

de México no se han reforzado las medidas sanitarias ya existentes y no se 

espera que se suspendan actividades económicas. Sin embargo, la actividad 

económica podría verse afectada por medidas voluntarias por parte de los 

consumidores o de la iniciativa privada”, expuso. 
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Inflación en alimentos no da tregua a mexicanos 

 

Viernes 24 diciembre 2021 / Redacción 

Conocida como el impuesto de los pobres por dañar más a quienes menos 

tienen, la inflación dio un leve respiro y llegó a 7.4% en la primera mitad de 

diciembre, tras tocar un pico de 7.7% en la quincena anterior, de acuerdo con el 

Inegi. 

Sin embargo, la inflación alimentaria no dio tregua y escaló a su mayor nivel en 

22 años. La canasta de más de 100 tipos de alimentos del Inegi se encareció 

11.4% en la primera mitad de diciembre frente al mismo periodo de 2020. 

Es la segunda quincena consecutiva en que sube a tasa de doble dígito y 

también se trata de la mayor alza desde finales de septiembre de 1999, cuando 

se incrementó 12%. En gran parte de este siglo, los alimentos han subido a 

mayor ritmo que la inflación general, lo que impacta a los más pobres, dijo Juan 

Carlos Anaya, director de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas. 
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En su opinión, la carestía de alimentos se relaciona con el clima adverso que 

afectó, sobre todo, a cultivos a campo abierto, el repunte de precios en granos y 

la mayor demanda global, entre otros factores. 

Por su parte, la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la 

Agricultura (FAO) señaló que el cierre de conexiones de la red de distribución ha 

provocado que el tiempo de transporte local aumente 20% o más, incrementado 

los precios de alimentos en varias regiones. 

El Inegi reveló que los alimentos que más han subido son hortalizas frescas, 

principalmente tomate verde, cuyo precio se duplicó en el año, al encarecerse 

101.2%. El chile serrano es 81.2% más caro que en 2020; el jitomate, 65.8%, y 

el chile poblano, 61.2%. 

Considerado el principal alimento de los mexicanos, pues 98.6% de la población 

la incluye en su dieta, la tortilla de maíz sigue subiendo y fijo un récord de casi 

una década. 

Pese a que el presidente Andrés Manuel López Obrador amagó a inicios de julio 

con abrir la importación de maíz, la tortilla es 17.1% más cara que un año atrás, 

siendo su mayor alza desde febrero de 2012, cuando subió 19.5%, mostró el 

Inegi. 

Las tortillas más caras fueron las de Hermosillo, Sonora, donde el kilo costó 

hasta 28 pesos, indican datos de Profeco. 

La inflación no ha dejado de sorprender a analistas, quienes duplicaron sus 

previsiones desde febrero, cuando calculaban fuera de 3.7% a final de este año 

y ahora esperan sea de 7.7%, según sondeos de CitiBanamex. 

En 2021, el Banco de México subió su principal tasa de interés de 4.25% a 

5.50%, pues busca influir en los créditos bancarios, el consumo y finalmente en 

la inflación. 

No obstante, analistas coinciden en que se ha visto “tímido” para controlar la 

inflación frente a otros bancos centrales de la región, que han actuado subiendo 

sus tasas con mayor velocidad y magnitud. 
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Gasolinas, refrescos y cigarros serán más caros 

en 2022; sube SHCP el IEPS 

 

Jueves 23 diciembre 2021 / Miguel Ángel Ensastigue 

Las gasolinas, los refrescos y cigarros costará más en 2022 luego de que la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) actualizara el gravamen que 

se cobra al Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS). 

Para el próximo año los consumidores deberán pagar una cuota del 7.36%. Cabe 

recordar que para este 2021, el incremento que se aplicó fue de 3.33 %. 

Hacienda publicó la actualización en el Diario Oficial de la Federación (DOF) 

luego de que durante la discusión de la Ley de Ingresos se planteara que dichos 

impuestos incrementarían conforme a la inflación, que se prevé de 7.66% al 

cierre del 2021. 

“Las cuotas aplicables a los tabacos labrados, combustibles automotrices, 

bebidas saborizadas, combustibles fósiles y las cuotas aplicables a las gasolinas 

y al diésel que se destinan a las entidades federativas, se actualizarán 

anualmente y entrarán en vigor a partir del 1 de enero de cada año”, señaló la 

dependencia. 
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¿Cuánto aumentó la cuota de impuestos de las gasolinas? 

 

• El impuesto a la gasolina Magna pasó de 5.1148 a 5.4917 pesos por 

litro. 

• El impuesto a la gasolina Premium sube de 4.3192 a 4.6375 pesos por 

litro. 

• El impuesto del diésel pasará de 5.6212 a 6.0354 pesos por litro. 

• La cuota de combustibles no fósiles pagarán 4.6375 pesos por litro. 

 

¿Cuánto subirá el impuesto de los cigarros? 

La cuota aplicable a tabacos labrados pasará de 0.4944 pesos por cada cigarrillo 

a 0.5108 pesos por cigarro. 

¿Cuánto subirá el impuesto de los refrescos? 

Los refrescos pasarán a tener una cuota de impuestos 1.3036 pesos por litro a 

1.3996 pesos por litro. 

Los aumentos en estos productos, que se consideran dañinos para la salud o 

medio ambiente, entrarán en vigor a partir del 1 de enero de 2022. 
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CDMX cierra año en verde, con leve alza de 

contagios 

 

Viernes 24 diciembre 2021 / Redacción 

La Ciudad de México cerrará 2021 en color verde en el semáforo epidemiológico 

Covid-19, pues todavía se registran mínimos históricos en hospitalizaciones; sin 

embargo, las autoridades capitalinas han detectado que en los últimos 10 días 

se han incrementado los casos positivos al virus —de una tasa de 2.1% a 4.6%— 

que si bien, apuntaron, no es signo de descontrol, sí hace necesario monitorear 

a diario los indicadores de la pandemia, sobre todo en temporada invernal y ante 

la presencia de la nueva cepa ómicron. 

Por ello, previo a la celebración de Nochebuena este 24 de diciembre, Navidad 

y las reuniones familiares que realizarán por el fin de año, el director General de 

Gobierno Digital de la Agencia Digital de Innovación Pública (ADIP), Eduardo 

Clark García Dobarganes, emitió cuatro reglas básicas de convivencia para 

disminuir el riesgo de contagio y tener un festejo seguro. 
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“Estamos seguros que las personas se van a juntar este fin de año, después del 

confinamiento de 2020, después de la Navidad y fin de año pasado donde las 

personas no pudieron convivir; estamos seguros que las personas, 

independientemente de la llegada de ómicron, se van a juntar”, expuso el 

funcionario en conferencia virtual, donde anunció que la Ciudad de México se 

mantendrá el color verde en el semáforo Covid-19 y con ello cumplirá 10 

semanas consecutivas. 

De esta forma, la primera regla básica es vacunarse, si se va a interactuar con 

más personas privilegiar los espacios ventilados y al aire libre, “aunque haya 

frío”, uso de cubrebocas en interiores y exteriores, y la cuarta es, si se presentan 

síntomas, hacerse una prueba y si se sospecha de tener el virus, no acudir a la 

reunión. 

“Si tienen cualquier indicio de que puedan estar contagiados de Covid-19 por 

síntomas o por asociación, no acudan a fiestas o reuniones, si se sienten mal 

aíslense, si nos duele un poco la garganta, si tenemos tos, no pensemos ‘es una 

gripa, hace frío’, pensemos ‘es Covid’, no pongamos en riesgo a los demás”, 

manifestó Eduardo Clark. 

 

Atribuyen aumento al invierno 

 

Sobre el incremento en casos de Covid-19, el funcionario especificó que no se 

debe a la presencia de ómicron, sino es consecuencia de la temporada invernal. 

No obstante, manifestó que sigue a la baja el número de hospitalizados en la 

Zona Metropolitana del Valle de México, puesto que hace ocho días eran 500 y 

ayer 426. 

Eduardo Clark detalló que la Ciudad de México cerrará 2021 en color verde. 

Sin embargo, el 10 de diciembre, la capital estaba en un rango de 3.5 puntos de 

los 40 del semáforo establecido por la Secretaría de Salud federal, y en esta 

semana se encuentra en 4.5 puntos. 

En tanto, la secretaria de Salud capitalina, Oliva López Arellano, informó que hay 

16 casos identificados de Covid-19 con la variante ómicron. 

“Es una variante que tiene mayor capacidad de contagio; entonces, seguramente 

vamos a tener más casos”, remarcó. 

Sobre este punto, Eduardo Clark expuso ejemplos del comportamiento de dicha 

variante en ciudades como Londres, Nueva York y Los Ángeles, y comentó, no 

es que no hay que temerle, pero no está provocando más hospitalizaciones. 
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Vacunación masiva 

 

El director de Gobierno Digital de la Agencia Digital de Innovación Pública dio a 

conocer las nuevas fechas para vacunación que contempla la última semana del 

año e inicio de 2022. Del 27 al 29 de diciembre se aplicará la dosis a personas 

rezagadas mayores de 18 años y la tercera para adultos mayores de 60 años de 

Álvaro Obregón, Cuauhtémoc y Milpa Alta. También a partir del 27 de diciembre 

se aplicará el refuerzo a personal médico del IMSS, ISSSTE, Sedesa, Pemex, 

Marina, Sedena, CCINSH. En tanto, los trabajadores de salud de instituciones 

privadas recibirán la vacuna del 11 al 15 de enero de 2022. En el caso de adultos 

mayores que habiten en las alcaldías Iztapalapa, Gustavo A. Madero, Iztacalco, 

Venustiano Carranza y Benito Juárez, podrán recibir su refuerzo del 4 de enero 

al sábado 8 de enero. Mientras que la segunda dosis para jóvenes de 15 a 17 

años de todas las demarcaciones podrán acudir a partir del 11 al 15 de enero. 
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La OMS da luz verde a la primera vacuna contra 

Covid-19 elaborada en Latinoamérica 

 

Jueves 23 diciembre 2021 / Agencia 

La Organización Mundial de la Salud (OMS) dio luz verde a la primera vacuna 

contra Covid-19 elaborada en Latinoamérica: una versión del inmunizante del 

laboratorio anglo-sueco AstraZeneca fabricada conjuntamente por Argentina y 

México, dijo el jueves la OPS, oficina de la OMS para las Américas. 

La vacuna, en cuya elaboración participan la empresa argentina mAbxience y la 

mexicana Laboratorios Liomont, fue incluida en la denominada lista para uso en 

emergencias de la OMS, según la Organización Panamericana de la Salud 

(OPS), que celebró la decisión. 

"Se trata de un hito importante para América Latina y pone de relieve la 

importancia de la transferencia de tecnología para aumentar la disponibilidad de 

vacunas contra Covid-19 de calidad en la región", dijo la directora de la OPS, 

Carissa Etienne, citada en un comunicado. 

Esta vacuna de AstraZeneca fabricada en la región ya se utiliza en algunos 

países de Latinoamérica y el Caribe. 

Pero la inclusión en la lista de la OMS allana el camino para su aprobación y 

comercialización en otros países, y permite su adquisición y distribución a través 

del mecanismo global Covax y del Fondo Rotatorio de la OPS.  
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Etienne destacó que este respaldo internacional muestra que Latinoamérica y el 

Caribe puede contribuir al abastecimiento mundial de vacunas, algo clave para 

superar las actuales brechas de acceso a las inmunizaciones. 

La OPS lanzó en agosto una plataforma regional con la meta de reducir la 

dependencia de medicamentos, vacunas e insumos médicos producidos fuera 

de la región. 

En la elaboración del inmunizante de AstraZeneca, mAbxience reproduce el 

ingrediente farmacéutico activo, y Laboratorios Liomont formula, llena y envasa 

el producto para su distribución, explicó la OPS. 

La vacuna de AstraZeneca está basada en un vector adenoviral recombinante 

ChAdOx1 que codifica el antígeno de la proteína spike del virus SARS-CoV-2. 

Otras versiones, producidas en Europa, Corea del Sur, India, Australia y Japón, 

ya fueron autorizadas para uso en emergencias por la OMS. 

La lista para uso en emergencias de la OMS tiene hasta la fecha 11 vacunas. 

La OPS recomienda a los países que opten por alguna de estas, señalando que 

fueron evaluadas en función de normas internacionales de calidad, seguridad y 

eficacia. 
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AMLO 
Versión estenográfica de la conferencia de 

prensa matutina del presidente Andrés Manuel 

López Obrador 

 

Jueves 23 diciembre 2021 / Redacción 

En el caso de Chiapas rápidamente damos cuenta del cumplimiento de acuerdos 

de solución amistosa. 

En el caso de San Cristóbal de las Casas, en el caso de Ángel Díaz Cruz, quien 

fue durante el levantamiento que se registró en el estado de Chiapas en 1994 

ultimado por elementos del Ejército, se construyó un centro de salud y otras 

actividades para el fortalecimiento de la actividad productiva en estas 

comunidades de El Aguaje, en San Cristóbal de las Casas. 

Un avance muy importante en el acuerdo de solución amistosa en el caso de 

Acteal, donde no se trata solamente de la construcción de vivienda, el 

establecimiento de identificación, redes hidráulicas, centro de salud, 

mantenimiento de jardín de niños y escuelas, sino también un proceso de 

reintegración y fortalecimiento de la vida comunitaria.  
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Temas iguales, en el caso de Chalchihuitán, donde tenemos un problema de 

desplazamiento forzado, ahí también hay una medida cautelar de la Comisión 

Interamericana de Derechos Humanos que está ya en la fase de conclusión con 

la construcción de la vivienda para las 18 familias desplazadas. 

En el caso de Aldama y Chenalhó, que aquí se ha discutido en diversas 

ocasiones, no solamente se ha cumplido con la reparación a las personas que 

fallecieron o que resultaron heridas, está la construcción de caminos para la 

interconexión de las dos cabeceras municipales con comunidades, la 

construcción de viviendas, tanto en Aldama como en Chenalhó; y por supuesto 

en la fase de resolución del conflicto agrario, donde se están adquiriendo nuevas 

tierras para poder compensar los cambios que va a haber en el momento en que 

se haga por parte de la procuraduría y del Registro Nacional Agrario el deslinde 

de la zona que generó el conflicto. 

Reparaciones importantes, ya ha instruido el señor presidente de la República, 

ponemos dos de los casos más relevantes: 

El caso de Pasta de Conchos, donde hay también un acuerdo de solución 

amistosa, donde no solamente se hizo la indemnización a 65 núcleos familiares, 

sino que se han erogado ya 236 millones de pesos, más lo que sumará la 

construcción del memorial, el apoyo para compra y remodelación de vivienda, 

los espacios de infraestructura pública. 
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CHEPE CONTRERAS GESTIONA MÁS OBRAS 

FEDERALES EN BENEFICIO DE BACALAR 

 

Jueves 23 diciembre 2021 / Redacción 

Quintana Roo. - El presidente municipal de Bacalar, José Alfredo Contreras 

Méndez sostuvo una reunión estratégica con Ernesto Pavón Gutiérrez, 

representante en Quintana Roo de la Sedatu y Juan Carlos Muñoz Escalante, 

representante del Registro Agrario Nacional, con quienes revisó el avance de 

obras que se realizan en el municipio, así como nuevos proyectos que podrán 

impulsarse a futuro. 

Los funcionarios federales se reunieron en las oficinas de la Secretaría General 

del Ayuntamiento de Bacalar, junto con Chepe Contreras hablaron del apoyo a 

localidades como Lázaro Cárdenas, Chacchoben y Graciano A. Sánchez, donde 

están trabajando de manera conjunta el Registro Agrario Nacional, la 

Procuraduría Agraria y la Sedatu, para revisar la certidumbre jurídica de 

donación de predios que más adelante permita la ejecución de obras con el 

programa de Mejoramiento Urbano.  
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El objetivo es seguir construyendo alianzas los tres niveles de Gobierno para 

contribuir con obras que permitan ayudar en la cabecera y zona rural de Bacalar, 

lo cual es un compromiso del Presidente de la República, licenciado Andrés 

Manuel López Obrador, destacaron los funcionarios presentes. 

También abordaron estos temas en el término de pago de indemnizaciones que 

corresponden a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT). 

Otro asunto tratado fue la terminación de las obras del Parque Central, Mercado, 

el Eco Parque, el Estadio y Balneario de Bacalar. 

Se destacó el trabajo estrechamente coordinado entre el Ayuntamiento de 

Bacalar con la Sedatu y el Registro Agrario Nacional, lo cual ha permitido 

aterrizar importantes obras y seguramente se concretarán nuevos proyectos que 

dignifiquen el Bacalar que todas y todos merecen. 

Juan Carlos Muñoz Escalante dijo que las instrucciones que tienen directamente 

del Presidente de la República es que sea un trabajo coordinado con el sector 

agrario, para que en tiempo récord se integren los expedientes; por lo que, al día 

de hoy, están en condiciones de hacer una entrega documental junto con el 

sector agrario a la Presidencia Municipal de Bacalar, para que en fechas 

próximas tengan certeza jurídica documental en la tenencia de la tierra donde se 

van a realizar las obras en beneficio del municipio. Cabe hacer mención que 

estuvieron presentes la Jurídico del Ayuntamiento, Jessica Estrella López; la 

síndico municipal Vanesa Piña Gutiérrez; el regidor Eleuterio Méndez Bacab y el 

subdelegado de la comunidad de Graciano A. Sánchez, José María Dzul. 

José María Dzul dijo que fue invitado a participar por el presidente municipal 

Chepe Contreras, ya que entregó el documento que consta que el ejido dona un 

predio para que les puedan construir un parque en su comunidad. 

 


